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Список присутствующих прилагается (Приложение №1).

Вступительное слово
Горшков Вячеслав Васильевич, Глава Сузунского района:
Коллеги, предлагаю работать по повестке.

1. О включении в перечень имущества, находящегося в муниципальной 
собственности Сузунского района, свободного от прав третьих лиц

СЛУШАЛИ: Кабанову Нину Альбертовну, а МКУ Сузунского района 
«Управление имуществом» (Доклад прилагается).

РЕШИЛИ: Включить в перечень имущества, находящегося в 
муниципальной собственности Сузунского района, свободного от прав третьих 
лиц.

ГОЛОСОВАЛИ: «За»-10, «Против»-0, «Воздержались»-0.

2. План мероприятий по дальнейшему развитию МАУ 
«Муниципальный лесхоз р.п. Сузун»

СЛУШАЛИ: Кабоскина Евгения Юрьевича, директора МАУ 
«Муниципальный лесхоз р.п Сузун» (Доклад прилагается).

РЕШИЛИ: 1. Поддержать план мероприятий по развитию МАУ 
«Муниципальный лесхоз р.п. Сузун»
2. Вазем А.Г. на сессии депутатов Совета депутатов р.п. Сузун представить 
вопрос о возможности приобретения линии УПТ по переработке 
тонкомерной древесины за счет средств бюджета р.п. Сузун для МАУ 
«Муниципальный лесхоз р.п Сузун».
3. Кабоскину Евгению Юрьевичу предусмотреть возможность 
приобретения сортиментовоза и прицепа за счет средств МАУ 
«Муниципальный лесхоз р.п. Сузун».

ГОЛОСОВАЛИ: «За»-10, «Против»-0, «Воздержались»-0.

3. Инвестиционное послание Главы Сузунского района на 2023 год 
СЛУШАЛИ: Горшкова Вячеслава Васильевича, Главуа Сузунского района



РЕШИЛИ: Принять Инвестиционное послание к сведению. 
ГОЛОСОВАЛИ: «За»-10, «Против»-0, «Воздержались»-0.

4. Об итогах развития малого среднего предпринимательства на 
территории Сузунского района за 2022 год. Проблемы в сфере 
предпринимательства.

СЛУШАЛИ: Глущенко Ирину Николаевну, заместителя главы 
администрации Сузунского района (Доклад прилагается).

РЕШИЛИ: 1. Принять доклад к сведению.
ГОЛОСОВАЛИ: «За»-10, «Против»-0, «Воздержались»-0.
СЛУШАЛИ: Багдасаряна Артака Багдасаровича, индивидуального 

предпринимателя:
На территории нашего района зарегистрировано около 1580 

индивидуальных предпринимателей и самозанятых. Это почти 5% от общей 
численности населения района.

По данным экономического отдела за 2022г, нами выпушено продукции, 
выполнено работ и оказано услуг на сумму 3 млрд. 533млн. рублей. Много это 
или мало, я не стану давать оценку, но уверен в одном, эти цифры могли быть 
ещё больше. Уважаемые коллеги, мы все понимаем, что это в наших силах.

Сегодня, благодаря нашим предпринимателям, на территории района 
перерабатываются: сырое молоко, мясо, пшеница, круглый лес. В нашем 
поселке работают федеральные сервисы такси «Максим» и автомоечный 
комплекс «Гейзер».

Хочу особо отметить роль предпринимателей, которые обеспечивают 
продуктами питания и товарами первой необходимости малочисленные 
населенные пункты нашего района, не извлекая из этого никакой финансовой 
прибыли.

Уважаемые участники круглого стола, мы, предприниматели Сузунского 
района работаем 24/7, несем полную ответственность за своих сотрудников, за 
поселок, за район, чувствуем полную социальную ответственность перед 
обществом. Мы можем достичь больше, готовы показать более высокие 
результаты, но мы постоянно сталкиваемся с огромными проблемами. И я хочу 
обсудить эти проблемы подробнее, разделив их на две части:
1.) Проблемы, решение которых, не в наших силах:
- ФЗ № 223;
-ФЗ № 44;
-Приказ Минфина России от 04.06.2018г. № 126 н (ред. от 11.11.2022г); 
-Меркурий;
-Честный знак;
- повышенный тарифа на электроэнергию и ГСМ.
2.)Проблемы, которые мы можем решать здесь и сейчас:
-в районе срочно нужен газ;
- сегодня в нашем районе отсутствует убойный цех;
-не решен вопрос по утилизации биологических отходов;



-нет в районе прощального зала;
-незаконное предпринимательство, которое оказывает прямую конкуренцию 
легальному бизнесу;
- и самая главная -  нехватка кадров.

Уважаемые коллеги, во все времена взаимодействие власти и бизнеса было 
основой стабильного развития экономики. За последнее время в нашем 
районе, к сожалению, пропала связь между бизнесом и властью. Не всегда 
объективно чиновник, из окон своего кабинета, может увидеть, вникнуть в 
проблемы бизнеса. Начали действовать двойные стандарты в отношении 
предпринимателей.

Три года назад в нашем районе открылось отделение Общероссийской 
общественной организации малого и среднего предпринимательства « Опора 
России».

Это общественное объединение, включающее около 450 тысяч 
предпринимателей, которые создают более 5 миллионов рабочих мест. 
Отделения организации действуют в 85 регионах РФ и является опорой, в 
прямом смысле слова, для всего бизнес сообщества. Деятельность этой 
организации высоко оценивается президентом РФ и губернатором 
Новосибирской области, о чем он особенно подчеркнул во время встречи с 
предпринимателями « Опоры России», которая состоялась 30.03.2023 в центре 
«Мой бизнес».

Членами местного отделения, на постоянной основе, проводятся собрания, 
на которых происходит обмен опытом, а так же обсуждаются разного рода 
возникающие проблемы и пути их решения.

Коллеги, хочу немного вернуться назад и предложить пути решения тех 
вопросов, проблем, которые мы можем решать сами на местах:

1.) Освободить от уплаты земельного налога предпринимателей, до момента 
запуска инвестиционного проекта, чей бизнес-проект получил одобрение 
инвестиционного совета;
2.) Разработать план поддержки предпринимателей, обеспечивающих 
малочисленные населённые пункты товарами первой необходимости;
3.) Совместно с Черепановским РЭС разработать возможность обеспечения 
второй веткой электропередачи наш район;
4.) Поручить отделу МВД Росиии по Сузунскому району вести активную 
работу по борьбе с незаконной предпринимательской деятельностью (сфера 
такси).

Конечно, это далеко не все возможные пути решения существующих 
проблем и только при плотной взаимосвязи мы придем к единственно верным 
их разрешениям.

И в заключение своей речи, хочу обратиться к Вам, уважаемый Вячеслав 
Васильевич, с письменным обращением от Сузунского местного отделения 
НОО «Опора Росии».

Севюженко А.Б. -  спросил, вы говорите о дефиците кадров, какие именно 
вам нужны?

Пилипенко Н.В. -  ответила, что любые, от разнорабочего до специалиста.



Багдасарян А.Б. -  сказал, что предприниматели из «Опоры России» 
обратились к директору Сузунского филиала ГБПОУ НСО «Маслянинский 
аграрный колледж», чтобы выехать и пообщаться с детьми. Из них могли бы 
получиться какие-то кадры. Ни одной встречи к сожалению не состоялось. Я 
уверен, коснись сейчас любого, разного рода деятельности, у всех есть 
кадровый голод.

Глущенко И.Н. - спросила, Артак Багдасарович, договаривались о том, что 
наш Сузунский филиал Маслянинского аграрного колледжа будет направлять 
студентов вам на практику, кто-то из них остается? С

Багдасарян А.Б. ответил, что приходят, но осталась только одна и то 
временно. Приходят на практику, просят подписать без отработки, оставаться 
работать нет желания.

Горшков В.В. -  сказал, что емкость строительного рынка фантастическая, 
пока есть момент, им можно и нужно пользоваться. Все что касается детей 
сирот, сложно только в той части, что требования особенные: квадратура, из 
какого материала построено. Поэтому, пока есть земельные участка -  стройте.

Следующий момент, по земельному налогу. У нас местный бюджет 
формируется из трех основных источников это НДФЛ, земельный налог и 
аренда муниципального имущества. И если мы сейчас говорим об отмене 
земельного налога, то давайте экономически рассчитаем, сколько это будет за 
время строительства вашего бизнеса. А все строят по разному, кто-то за пол 
года, кто-то растягивает удовольствие. И мне не будет хватать средств на 
содержание школ. Сразу нет! У нас есть Совет депутатов. И первое, что они 
спросят на бюджетной комиссии, это экономическое обоснование, что мы 
потеряем за счет послабления этих налогов столько-то. Поэтому, обсуждаемый 
вопрос, но нужно экономическое обоснование. Сейчас вообще не готов 
рассматривать этот вопрос, потому что у нас всего 3 вида источников дохода в 
местный бюджет.

Багдасарян А.Б. - сказал, на какой-нибудь следующей встрече, я, как 
экономист, скажу примеры, что можно сократить доходную часть, сократив 
расходную. И когда мы сократим, будет баланс, а где сократить я знаю.

Горшков В.В. - ответил, сразу понятно, что человек никогда не работал на 
муниципальной службе. Сегодня доходная часть бюджета порядка 300 млн 
рублей, всего, а расходная часть около полумиллиарда. Что мы сокращать 
будем? Давайте экономическое обоснование сделаем и следующий раз в 
формате совета пообсуждаем.

Муль В.Х. - сказал, сейчас мы выиграли на аукционе 1 га земли, мы за него 
будем платить 5 лет по 198 тысяч рублей. До этого человек им пользовался 
бесплатно. Так пускай все оформят свои земельные участки, которыми 
пользуются.

Горшков В.В. - сказал, Владимир Хрестьянович, Вы абсолютно верно 
говорите, за все нужно платить. Сузунцы в этом вопросе избалованы, наверное, 
так исторически сложилось. Много свободных земельных участков, свободная 
«соховская» земля еще есть, удивительная вещь. 1 га земли стоит всего 195 
тысяч. У вас видимо никогда рейдерских захватов никогда не было.



Теперь по поводу МВД, на незаконное ведение предпринимательской 
деятельности можно реагировать только на конкретное обращение. Звоните, 
сообщаете, кто звонит, говорите, где ведется незаконная деятельность. 
Вопросов нет тогда. Давайте на следующий Координационный совет МВД 
пригласим. И еще по защите прав предпринимателей, кто у нас 
уполномоченный?

Глущенко И.Н. - ответила, Неизвестных Александр Викторович и 
Курлыкин Леонид Алексеевич.

Горшков В.В. -  спросил, задам прямой вопрос, вас эти две кандидатуры, 
как защитников предпринимателей, устраивают? Допустим, начинается 
прессинг какого либо предпринимателя, вы идете к ним, они реагируют?

Белых А.В. — ответил, что мы не идем.
Багдасарян А.Б. - сказал, я иду, имея личные взаимоуважительные 

отношения друг к другу. Но иду я, который общается и знает, а другие не знают 
и даже не в курсе, что есть такое понятие, как Уполномоченный по правам 
предпринимателей. Есть даже такие предприниматели, которые не знают, где 
районная администрация находится, где экономический отдел.

Горшков В.В. - сказал, понятно, у нас вертикаль взаимоотношений совсем 
не налажена. Коллеги, в завершение по поводу кадров. Ситуация на самом деле 
везде сложная, во всех отраслях. Я считаю, что определяющим все таки 
является зарплата, но на сегодняшний день этого не достаточно. Сегодня 
многие смотрят на условия труда, и еще момент на который обращают 
внимание, особенно молодежь, это карьерный рост. Говорят, надо развивать 
промышленность, надоели социальные объекты. Но ведь одного без другого не 
бывает, это не работает. Не приедет к нам никто работать, если не будет 
свободных детских садов, образование не будет на должном уровне, не будет 
дополнительного образования. Как решать проблему с кадрами, я не знаю. 
Проблема сегодня на столько глубокая, что сколько бы сейчас с вами копья не 
ломали, ничего не сделаем. Глубоко убежден, что вскоре нам вернут статью за 
тунеядство. У нас есть категория профессиональных безработных, пол года 
отработали и пошли в Центр занятости. Что касается кадров на местном уровне, 
не совсем удовлетворен работой училища. Почему у нас столько 9-классников 
и где они потом теряются. Не понимаю, почему у нас в училище всего 2 
профессии. Нам нужно работать в этом направлении, чтобы убрать приставку 
филиал и получать финансирование по остаточному принципу. И в конце 
концов расширили спектр профессий.

Оствальд В.А. - сказал, по поводу профессий, которых не хватает. В 
Галатее не хватает поваров. Я и с руководителем разговаривал Во-первых 
материально-техническая база никудышная, и полностью согласен с вами, что 
за профессия «Хозяйка усадьбы». Ко мне эти девочки приходили, предлагал им 
работу, в общем то и зарплата для Сузу на приличная. Повар это работа с утра, в 
5-6 надо быть на работе, молодежь этого не любит. Во-вторых, им сразу нужна 
большая зарплата. Они идут куда? В пивники. А почему? Потому что проще 
всего. Вот кого мы готовим. Им главное получить корочки и они растворяются. 
Это, наверное, не правильно. Они должны какое-то время отработать по



профессии. Они учатся 3-4 года, а потом в эту стезю не возвращаются. С этим 
тоже надо что-то делать.

Горшков В.В. -  ответил, что на местном уровне никак не решить этот 
вопрос.

Белых А.В. - сказал, мое выступление хотелось бы направить на то, чтобы 
обратить внимание на работу административного ресурса непосредственно с 
бизнесом. Важно, на каких они должностях, я хочу чтобы вы обратили на это 
пристальное внимание. Для того чтобы иди вперед и строить новые отношения, 
нужно оглянуться назад, посмотреть как складывались наши взаимоотношения, 
к чему они привели.

Я хочу вас поприветствовать. Меня зовут Белых Алексей Викторович, я 
индивидуальный предприниматель. Сфера занятий -  отделочные работы, 
строительно-монтажные работы.

Свое выступление хочу начать со статьи Конституции РФ, мы о них 
забываем, а они самые важные:

«ст.З. п. 1. Носителем суверенитета и единственным источником власти в 
Российской Федерации является ее многонациональный народ, 
п. 2. Народ осуществляет свою власть непосредственно, а также через органы 
государственной власти и органы местного самоуправления.».

Сегодня хочу поднять неприятные для кого-то вопросы. В отношении 
малого бизнеса за последние 5 лет произошли глобальные изменения не в 
лучшую сторону.

Нет диалога между бизнесом и представителями органов местного 
самоуправления, которые непосредственно заниматься вопросами 
предпринимательства и организацией укрепления взаимоотношений. Все 
свелось к банальному выпрашиванию денег в отдельных ситуациях и 
просьбами поддержать инициативу администрации в одностороннем порядке. 
А именно, не поддерживается предпринимательская инициатива. 5 лет я 
обращался от лица общества охотников и рыболовов по вопросу создания 
стрелкового стенда на территории Сузунского района. Официально и 
неофициально писал письма, через электронную приемную и в письменном 
виде, в отдел по работе с предпринимателями, к сожалению, ответа так и не 
было.

Второе, просили провести встречу с учениками школ и рассказать о своей 
деятельности, в целях популяризации предпринимательской деятельности, 
рассказать о рабочих местах, которые мы можем предложить. Был получен 
прямой отказ.

Третье, полностью игнорируется, а порой и саботируется общероссийская 
общественная организация «Опора России». Есть яркий пример, срывание 
флагов и банеров сотрудниками администрации на мероприятии «Клевый лед» 
в с. Мереть в 2023 году, где «Опора России» была спонсором.

Ну и про Координационный совет уже говорили, что он не работает уже 2 
или 3 года.

Чтобы вывести отношения власти и бизнеса на новый уровень, 
сформулировал отдельные предложения:

1. Возобновить работу Координационного совета.



оптимальное правило. Но закон позволяет нам определенные вольности. Я 
сторонник того, чтобы бюджетные деньги, которые выделялись нам, 
оставались у нас в районе. 44 и 223 законы достаточно жесткие и прямые. 
Поэтому когда мы торгуем пристройку к школе на 500 млн рублей, там 
извините, есть открытая площадка. Торговали земли 1 га, по-другому не 
можем, через электронный магазин, хоть из Москвы будут торговаться. И есть 
подряд до 600 тысяч рублей. И если по локально-сметному расчету работы на 
300 тыс рублей, мы на эту сумму заключаем прямой договор, выполняем его от 
«а» до «я» и претензий друг к другу не имеем, то на это я готов идти.

Мы сейчас друг друга поизучаем и о каждом из нас сложится определенное 
мнение. В части взаимодействия готов как угодно, но в рамках действующего 
законодательства.

Ничего не мешает порешать вопрос со стрелковым тиром, если проблем не 
будет с земельным участком. На следующей неделе совещание планируем, 
определимся с нашими специалистами. Если земельный участок в свободном 
распоряжении, то почему бы и нет.

То, что касается встречи с детьми, то это вообще глупости. В школе это 
называется профориентация. Это просто необходимо делать.

Все то, что вы сегодня предложили, если оно в рамках действующего 
законодательства, то я поддерживаю вас на все 100%. Если у кого-то мысли 
закон обмануть, сразу не подходите.

По поводу Координационного совета, его состава, режима, графика давайте 
пообсуждаем.

РЕШИЛИ: 1. Принять доклад к сведению
2. Глущенко И.Н. в срок до 01.08.2023 рассчитать экономическое 

обоснование отмены земельного налога для предпринимателей, до момента 
запуска инвестиционного проекта, чей бизнес-проект получил одобрение 
Инвестиционного совета Сузунского района.

3. Глущенко И.Н. пригласить на следующий Координационный совет по 
развитию малого предпринимательства представителя от отдела МВД по 
Сузунскому району.

4. Масловой B.C. предусмотреть в графике и организовать встречу с 
руководителем НОО ООО «Опора России».

5. Глущенко И.Н. рассмотреть возможность получения поддержки для 
строительства прощального зала в р.п. Сузун в срок до 01.07.2023 года.

6. Глущенко И.Н. рассмотреть формат работы Координационного совета по 
развитию малого предпринимательства, его состава, графика проведения в срок 
до 01.07.2023 года.

7. Глущенко И.Н. направить перечень поручений, данных по итогу 
совместного заседания Инвестиционного совета Сузунского района и 
Координационного совета по поддержке и развитию малого 
предпринимательства Сузунского района участникам встречи после 
подписания протокола.



Заключительное слово
Горшков В.В. -  сказал, коллеги, на этом все, надеюсь на плодотворное 
сотрудничество. Если есть вопросы,/пишите, звоните. Если ничего не 
изменится, следующий Координационный совет проведем в августе.

В.В. Горшков
<
V

Е.В. Насонова

Председатель

Секретарь


